
 

 

1 

 

 

  

 

 
 

SEPTIEMBRE 2022- AGOSTO 2023 
 

 

 

Lic. Psic. Soc. Claudia Angelica 

Cruz Calva 
 

3er INFORME 
DE 

ACTIVIDADES 



 

 

2 

 

1.- Introducción 
 

En el Municipio de Tepji del Río de Ocampo Hidalgo existen 2 comunidades indigenas y 

es por ello mi representación dentro del Ayuntamiento, siendo yo la única persona 

indigena dentro de este. Sin duda el Municipio ha crecido durante los años y cada vez 

hay mas necesidades, en las cuales se necesitan dar solución. A traves de este medio me 

permito informar lo que e realizado en este periodo. 

 

 
A un año de culminar en esta administración me es grato contar que el trabajar con las 

personas es lo más bonito que le puede pasar a alguien, siempre se aprende de aquellos 

que tienen mas experiencia y de las nuevas generaciones, sin duda el estar dentro del 

Ayuntamiento es poder estar más consciente de las situaciones que pasan dentro de 

nuestro Municipio, de igual manera hoy en día tengo muy claro cuáles han sido los 

aciertos y deficiencias de esta administración en la que estoy no todo es bueno pero 

tampoco es malo, sin duda las opiniones de los ciudadanos es la más importante y sin 

duda hay que seguir apoyandolos. También se que todo lo que hoy se puede hacer es 

hoy no mañana y sin duda cada día es una nueva experiencia para cada uno, en lo 

personal, se que hay muchas cosas que faltan pero espero poder culminar realizando lo 

que aun falta. 

 

 

 

 

 

 

 

 

“El pensar diferente a los demás es un arma de doble 

filo, pues recordemos que no siempre nuestro pensar 

los hará felices”. 
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2.- Fundamento Legal 

 

Conforme al artículo 115 de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos y 

en relación a la Ley Orgánica Municipal para el Estado de Hidalgo en el capítulo octavo 

artículo 69 Fracción VIII y VIII Bis doy por entregado mi informe de actividades como 

regidora antes de los 30 días hábiles estipulados. En cumplimiento al art. 69 Fracción III 

inciso a, b, d, e, g, i se han recibido y analizado los documentos y es por ello la causa de 

las votaciones en las sesiones de cabildo las cuales han sido a favor si a mi opinión son 

favorables para el municipio, en contra si no lo son a favor o abstinencia. Dando 

seguimiento al art. 69 fracción IX se ha trabajo en las diferentes comisiones y se ha dado 

respuesta de lo que se ha emitido a estas. Art. 69 fracción XII se ha presentado a la 

auditoría superior del Estado la declaración patrimonial antes de los 60 días hábiles 

siguientes a la toma de protesta. Art. 69 fracción XIV vigilar que a las comunidades 

indígenas de nuestro municipio estén llegando los programas y apoyos derivados de las 

diferentes estancias. De acuerdo al capítulo noveno. De las comisiones art. 70 de la Ley 

Orgánica Municipal para el Estado de Hidalgo fracción II fueron llevadas las mesas de 

trabajo para la elección de los secretarios de las diferentes comisiones en las cuales 

participó. Art. 39 del Bando de Policía y Gobierno para el municipio de Tepeji del Río de 

Ocampo se han llevado a cabo las sesiones dos veces por mes el primer y tercer miércoles 

de cada mes y se han llevado a cabo sesiones extraordinarias. Art. 40 del del Bando de 

Policía y Gobierno para el municipio de Tepeji del Río de Ocampo se nos han asignado, 

analizado, supervisado acuerdos, acciones y normas. 
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3.- Sesiones Ordinarias y 

Extraordinarias  

 

De acuerdo al art. 69 de la Ley Orgánica Municipal para el Estado de Hidalgo, art. 39 y 40 

del bando de policía y gobierno para el municipio de Tepeji del Río de Ocampo, Art. 9, 10, 

11, 12, 22, 23, 24, 25 del reglamento interior del Honorable Ayuntamiento de Tepeji del 

Rio de Ocampo se han llevado a cabo las sesiones ordinarias y extraordinarias. 

Mencionando lo anterior hoy en día es mas accesible conocer lo que ocurre en cada 

sesión por medios oficiales del gobierno Municipal, sin duda cada vez hay que ser más 

criticos con lo que se aprueba o no en el Ayuntamiento, siempre mi voto ha sido en base 

a lo que se habla en mesas de trabajo y previas platicas con los integrantes del 

Ayuntamiento, cabe resaltar que en mi caso no todo lo que se ha externado lo eh votado 

en favor, una de las seiones en las que externe mi voto en contra fue en diciembre en la 

cual se trato un tema muy importante que es el presupuesto, sin duda es un tema muy 

importante ahí se decide de lo que se realizara durante todo el año en nuestro Municipio, 

siendo la única regidora dando mi voto en contra es debido a deficiencia que considere 

que existen partidas como eventos que tienen un gran presupuesto, si bien es necesario 

tener eventos de 

excelencia para 

ser punto de 

vista de turistas y 

de referencia 

tambien es 

necesario 

reconocer cuales 

han sido ejemplo 

de referencias y 

en cuales se 

gasta demasiado 

y no tienen un 

mínimo alcance 

al igual se 
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necesitaba conocer el POA de diferentes áreas y hasta la última mesa de trabajo no se 

habian entregado el de todas las áreas, también otro punto fue el que hasta ese momento 

no se conocian cuales serian las obras por realizar, se manifesto que se trabajara en un 

presupuesto en base a resultados y con su partida cada uno y fue por ello que sin conocer 

nada llegue al acuerdo a no tener mi voto  favor. 
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4.- Comisiones y acciones dentro del 

Ayuntamiento 

Un trabajo realizado despues del segundo informe de gobierno del Presidente fue el 

trabajar en las comparecencias las cuales sirven para que se nos muestre el trabajo de 

los directores y secretarios de cada área, sin duda en cada una cuestione mis dudas de 

cada una, sin duda hay en algunas áreas personas muy responsables y que se esfuerzan 

cada día por mejorar y obtener mejores resultados del año anterior, sin importar quién 

este como titular siempre debe de dar lo mejor y es por eso que mis participaciones (que 

constan en videos transmitidos en la pagina de Facebook del gobierno Municipal) fueron 

con una exigencia mayor a la anterior, una de las que mas me llamo la atención fue obras 

públicas siendo la primera y leyendo lo que entregó fue una pregunta que realice el ¿Por 

qué el duplicar el apoyo de la calle Av. Reforma de San Ildefonso? Un apoyo que se dio y 

pusieron como obra pero en el primer informe de gobierno, al igual el del instituto 

Municipal Indigenista IMI el ¿Qué has hecho? Pues en el informe no tenia más que solo 

2 renglones los cuales habian sido un trabajo en conjunto con Instituto de la Juventud el 

cuál en su POA estaba de ahí no ha realizado nada, lo que informa era irrelevante y así 

como eso hay muchas cosas por lo cual hasta la fecha no se aprobo el segundo informe 

de gobierno. 

 

 

 

 

Las mesas de trabajo son una pieza fundamental para conocer el panorama sobre los 

temas que se van a tratar en sesiones o con directores, ciudadanos, sin duda el participar 
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dentro de ellas es muy importante, es por ello que en cada invitación que se me ha hecho 

formalmente y/o con antelación eh participado y asistido sean o no de mis comisiones 

todas las asistencias constan en actas se pueden encontrar dentro de la sala de cabildo, 

algo que siempre e resaltado en ellas es la participación de todos y así conocer el tema y 

no volverlo a tratar en varias ocasiones a menos que sean temas muy extenso, de ahí 

conocer lo que ocurre dentro de nuestro Municipio. 
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Uno de los cursos que se nos impartieron fue el de las facultades dentro del Municipio 

que se tienen impartido por IDEFOM y el Congreso Internacional de regidores y 

concejales, estos sirven para conocer más sobre lo que se puede realizar en el Municipio. 
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5.- Eventos 

 
Uno de mis principales objetivos en este año fue el no asistir a los eventos y por lo cual 

de igual manera no fui invitada a muchos de ellos y a los que fue extensa la invitación 

fueron realizados e incluso con  a veces menos de 24 horas previas a ellos, pero mi 

objetivo fue por qué no solo es asistir a los eventos para las fotografías, lo más importante 

es lo que hacemos dentro de la sala de cabildo, pues incluso en ocasiones se recorrían o 

se acortaban las mesas de trabajo por eventos y sin duda lo más importante son otras 

acciones desde mi punto de vista. 

 

  

Este evento fue realizado por gobierno del Estado en el cual al gobierno Municipal se le 

pidió el apoyo, pero no fui invitada por el gobierno Municipal o mas bien por el IMI que 

es el directo asistí por medio de una invitación externa y en este evento aporté las ideas 

las cuales ya se han externado al IMI y han sido ignoradas exponiendo temas de suma 

importancia. (Cabe señalar que a esto se reconoce como discriminación indígena hacia 

mi persona y se sigue trabajando en un exhorto que llego al Ayuntamiento para trabajar 

la discriminación contra las mujeres indígenas).    
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Uno de los ejercicios más importantes que se realizan en la administración pública es la 

elección de Órganos Auxiliares, sin duda sin ellos se podrían realizar las diferentes 

acciones en cada comunidad, aunque yo pertenezco a una Comunidad Indígena y las 

elecciones son por usos y costumbres participe como observadora de las elecciones que 

se llevaron a cabo en el caracol. 

 

 

Los desfiles 

son de 

suma 
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importancia pues en cada uno de ellos vemos las personas que seguirán teniendo a 

nuestro Municipio de una manera con nuevas perspectivas que son las diferentes 

escuelas, participe en el desfile del 16 de septiembre y 21 de marzo sin duda las nuevas 

generaciones son aquellas que se deben de apoyar más. 

 

Hoy en día como lo mencione mi objetivo no es tener como principal objetivo los eventos, 

ni poner tantas fotografías, mi principal objetivo es tener mejores opciones y destacando 

lo que se realiza y siguiendo mis ideales para así fortalecer al Municipio. 

 

 

Un evento por parte del 

Gobierno del Estado fue 

del día Internacional de 

los pueblos Indígenas el 

cual se llevo a cabo en 

Huejutla de igual manera 

asistí por invitación del 

gobierno del estado sin 

duda un día para 

reconocer el esfuerzo 

trabajo que llevamos a 

cabo los indígenas y el 

orgullo que tenemos. 
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6.- Apoyos a la Sociedad 

 
En este apartado quiero resaltar que cada oficio que recibí durante este periodo y apoyo 

que fue solicitado se entregó, son los que llegaron a mi siendo todos estos en favor de la 

ciudadanía. Un objetivo fue llegar también a personas que no han sido beneficiadas por 

las diferentes áreas y/o gobierno Municipal, porque es importante llegar a todos no 

siempre a las mismas personas. 

 

 

 

Se apoyo a artesanas de la comunidad con 

apoyo económico el cual fue utilizado para 

la compra de hilos siendo $5000 y se 

entregaron a la C. Olivia García Martínez. 
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En una plática con una persona del comité de 

padres de familia de la Telesecundaria 255, fue 

comentado que cada vez hay menos alumnos en 

ella y sus ingresos son menos, así que se me hizo 

la invitación al concurso de catrinas y catrines en 

el cual también me encontré a las personas que 

trabajan en bibliotecas del Municipio en donde 

realizaron un evento muy bonito, mi apoyo fue 

llevar los premios, aunque fueron muy pocos los 

alumnos que participaron esto debido a que igual 

falta la motivación hacia ellos. 

Los premios fueron 6  

Constaron en cosas para ellos y así esperando la 

próxima invitación del este 2023 exista más 

participación de los alumnos. El primer lugar 

fueron unos audífonos (todos estos premios 

fueron pagados por mi).  

 

 

 

El segundo lugar fueron una bolsa de mujer y un balón 

de futbol. 
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El tercer lugar fueron carteras, todos los premios fueron entregados y la finalidad fue que 

fueran duraderos para ellos y los tuvieran presentes para poder invitarlos a participar. 
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Un trabajo que realice fue el curso de metales del 

Maestro Vicente de Jesús García el cual impartió 

2 días de curso y un concierto en la iglesia de San 

Francisco la cuál es de nuestro Municipio. Se le 

apoyo con sus viáticos y su pago por el concierto 

y el hotel. Estos fueron pagados por recursos 

propios es por eso las transferencias. 
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Este curso fue dirigido en especial a la 

comunidad de San Ildefonso pues es 

una de las principales en formar 

excelentes músicos en mi informe 

anterior, mi apoyo fue también para 

otro curso con el Maestro Faustino 

Díaz. 

En este caso se le pidió al IMI que se 

apoyara con reconocimientos para el 

maestro e invitación para el presidente 

y demás personas a participar lo cual no 

realizo, el apoyo que se obtuvo fue el préstamo de las instalaciones de la escuela de 

música. 

El curso fue gratis se invitaron a varios músicos 

esto es un poco difícil en ocasiones que participen 

debido a que creen que solo es para bandas de 

música clásica sin embargo no lo es, sin duda en 

el segundo día asistieron más personas, por 

cuestiones de tiempo no asistí al segundo día de 

curso. 

 

 

 

 

Quiero agradecer a la Banda Sinfónica de San 

Ildefonso por acompañar al maestro Vicente y los 

participantes del 

curso en su audición 

sin duda fue 

espectacular 

escucharlo con las 

diferentes 

trompetas, también 

agradeciendo al área 

de comunicación 
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que fue la única que asistió como apoyo.  

 

La música siempre ha sido fundamental para seguir 

conservando en mi comunidad y es por ello que es 

algo que sigo apoyando, sin duda aprender de los 

mejores es una herramienta que nos ayuda, al igual 

que agradezco al maestro Vicente por dejar todas 

sus enseñanzas a todas las personas y tanto es que 

en la comunidad que nos importa la música clásica 

que en enero 2023 regreso el maestro, pero esta 

vez como jurado en el gran concurso de bandas 

que es tradición en la feria de San Ildefonso. 
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En diciembre recibí un oficio nuevamente 

para el apoyo del árbol de navidad el cual lo 

organizan las personas de la comunidad 

interesadas este documento esta en sala de 

cabildo y fue que requerían en económico o 

en especie, debido a que un año antes ya me 

habían solicitado el apoyo y fue en especie 

este año decidí apoyarlos con esa cantidad 

debido a que ya tienen diversas cosas que 

iban a utilizar desafortunadamente un 

inflable que done el año pasado se lo robaron 

esperando nuevamente la invitación para 

apoyarlos espero donarles uno.  Fue 

transferencia a la C. América Gutiérrez quien 

dejo su información y fue de esa manera ya 

que estaban a días de realizar el encendido y 

agilizar las cosas. 

 (Fue recurso propio). 

 

 

 

 

 

 

En este mes recibí el oficio de apoyo de electrodomésticos para los docentes del Cbtis 

200 por parte del Ing. Maximino Jiménez López director del instituto, a quien se le dio el 

apoyo con una cafetera y una plancha, no cuento con la fotografía, pero fueron 

entregados a él se le puede preguntar.  
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Para el festival del pulque recibí la invitación 

por el C. Brandon Calixto quien es el 

organizador de estos eventos, de igual manera 

me pidió el apoyo para el pago de algunas 

cosas que aun faltaban, sin duda fue un gran 

evento, mi respaldo para estos eventos que en 

realidad son sin ningún lucro y ver quien hace 

mejor las cosas mis felicitaciones para el 

organizador. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Se realizo la transferencia por este medio 

debido a que no coincidimos para vernos y 

el día que se me pidió el apoyo se le dio de 

inmediatamente la atención.  

(Fue recurso propio). 
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A finales del mes de 

mayo me hicieron 

llegar un oficio 

solicitando una 

camionada de 

arena y uno de 

graba para la Calle 

prolongación 

Abundio Martínez 

de San Ildefonso. 

Fueron entregados 

al comité de la 

calle. 
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En el Jardín de niños Conetl Yoalpaki siguen 

existiendo algunas carencias y se hizo por parte 

mía el regalo de una impresora para que sea 

utilizada para estas generaciones que vienen y 

beneficien a los alumnos. Se entregó a la maestra 

Itzia Karina Cruz Martínez y a la directora. Junio 

2023 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

En el mes de Julio recibí un 

oficio solicitando el apoyo 

de unos uniformes para un 

equipo de Futbol a quien se 

le dio el apoyo. 
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Agradezco a las personas que han confiado en mí también a las que se han acercado para 

apoyos e incluso apoyos por enfermedades los cuales esos se deben de hacer con el 

corazón y  no para un informe, se que la situación hoy en día no es fácil que los problemas 

sociales siguen existiendo, no hay una varita mágica que pueda solucionar todo pero sin 

duda si existimos personas las cuales nos gusta trabajar y un partido político no define la 

persona que eres, las cosas se realizan a beneficia de varias personas no propios, el seguir 

manteniendo mis ideales serán prioridad hoy más que nunca se que el estar en el servicio 

público no es fácil sin embargo hay que trabajar en equipo hoy y siempre, se que las 

comunidades indígenas tienen y carecen de muchas cosas, también sé que las personas 

que luchan día a día por los indígenas no solo quieren infraestructura lo que queremos 

es el reconocimiento, nosotros somos gente de trabajo y no nos gusta que nos vean con 

lastima el seguir manteniendo la imagen del indígena discriminado no es la correcta es 

demostrar que el indígena si ha sufrido de discriminación pero es fuerte tiene carácter 

cultura, tradiciones y sobre todo vale mucho porque somos personas no debemos de 

conformarnos con poco sino que nuestra voz siga siendo escuchada, hoy no se trata de 

seguir solo tapando el verdadero problema con apoyos hoy es que se hace para ser 

escuchados y ser valorados, cuando estudie los problemas sociales en nuestras 

comunidades indígenas supe que no era la infraestructura era el reconocimiento propio 

y que es lo que nos diferencia de los demás que no nos valoramos, hoy no solo pido 

apoyos para estas comunidades indígenas sino también que sean tratadas con respeto y 

que las mismas personas respeten  lo que les costo a nuestros abuelos para construir 

todo, no es fácil y el tener el apoyo tampoco, espero culminar el siguiente año y que 

nuestros derechos sean respetados y los respetemos. 
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